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Капля воды валит с ног

Удачная сделка

Не покидая Урал, можно оформить 
недвижимость по всей России 

СвеРдловСкий Росреестр начал прием заявлений на регистрацию недвижимости по экстер-
риториальному принципу. Такая возможность предусмотрена 218-ФЗ, вступившим в силу с  
1 января 2017 года. Процедура регистрации была предварительно отработана в пяти субъек-
тах РФ. офисы, где оказывают эту услугу, находятся в екатеринбурге, Нижнем Тагиле, крас-
ноуфимске и Серове. их адреса размещены на сайте rosreestr.ru. 

Легковушка повышенной 
проходимости
в Зауралье водители приспособили личные 
автомобили для уборки снега

Малолитражка Юрия Полухина 
расчищает снег не хуже спецтехники.
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Здоровье

в Первоуральске с начала года поч-
ти полторы сотни человек попали на 
больничные койки из-за плохого ка-
чества воды, подаваемой через го-
родской водопровод. Большинство 
(125 случаев) подхвативших кишеч-
ную инфекцию — дети. Многих с тя-
желыми симптомами пришлось гос-
питализировать.

все  больные, живущие в благо-
устроенных многоквартирных до-
мах с централизованной системой 
водоснабжения, заразились не от 
того, что пили сырую воду из-под 

крана, а просто использовали ее для 
хозяйственных нужд: мыли посуду, 
игрушки, делали влажную уборку, 
купали в ванной детей, чистили 
зубы. 

После вспышки инфекции Роспот-
ребнадзор организовал эпидемио-
логическое расследование. Специа-
листы проверили питьевую воду из 
распределительной сети, смывы на 
всех предприятиях пищевой про-
мышленности города, а также мо-
лочные продукты.

— в водопроводной воде обнару-
жены ротавирусы, — пришли к выво-
ду эксперты надзорного ведомства.

После проверки возбуждено 
уголовное дело по статье 236 Ук 
РФ («Нару шение са ни тарно -
эпидемиологических правил, по-
влекшее по неосторожности мас-
совое заболевание людей»). Про-
куратура предписала властям го-
рода и специалистам МУП «водо-
канал» ввести строгий питьевой 
режим в школах и детских садах, 
сделать ревизию системы водо-
снабжения, провести промывку 
труб и дополнительное хлорирова-
ние воды. 

о том, что сделано, сотрудники 
горадминистрации регулярно от-
читываются перед жителями. Прав-
да, от усиленного обеззараживания 
горожанам легче не стало. Сейчас 
первоуральцы жалуются, что заси-
лье хлорки и вовсе сделало воду не 
пригодной для употребления. Жид-
костью с неприятным запахом, что 
течет из крана, невозможно пользо-
ваться. Горожане требуют наказать 
чиновников за подачу воды ненадле-
жащего качества.

Светлана добрынина, 
Свердловская область

Комментарий

Ксения Лумпова, 
председатель региональной 
комиссии по правовым вопросам 
реформирования ЖКХ: 

— Согласно Правилам предоставле-
ния коммунальных услуг в много-
квартирных домах, утвержденным 
Постановлением Правительства РФ 
от 06.05.2011 г. № 354, жильцы имеют 

право на перерасчет платы за услуги 
ЖКХ, если нарушаются требования, 
предъявляемые к качеству водоснаб-
жения. С заявлением о проведении 
перерасчета можно обратиться в УК, 
ТСЖ или суд. А кроме того, потребо-
вать компенсации морального вреда 
(ст. 13, 15, 17 Закона РФ от 07.02.1992 
№ 2300-1 «О защите прав потребите-
лей»). 

ИнИцИатИва

 Валентина Пичурина,  
Курганская область 

курганцы берутся за лопаты, не до-
жидаясь, пока тротуары расчистят 
дворники. Снега в этом году напада-
ло столько, что, как говорится, ни 
пройти ни проехать. Только в начале 
января, по данным синоптиков, ко-
личество выпавших осадков превы-
сило средние многолетние значения 
в пять раз. коммунальщики не 
справляются. Правда, иногда и ло-
паты не помогают: снег только на 
первый взгляд кажется легким и пу-
шистым. 

Житель города далматово Юрий 
Полухин вместо лопаты соорудил 
из металлолома скребок и прице-

пил его к своему старенькому 
«опелю». Приспособление, по его 
словам, держится на двух троси-
ках и роликах и механически 
управляется «ручником». Необыч-
ную конструкцию далматовец под-
смотрел у земляков.

— У нас в городе несколько чело-
век установили на машины такие 
скребки, — говорит Юрий Полухин. 
— У некоторых даже поинтереснее 
моего будет, захват пошире. У меня 
так, можно сказать, обыкновенная 
жестянка. Но для расчистки двора и 
дороги к гаражу хватает, а больше и 
не надо. 

Скребки на легковушках коррес-
пондент «РГ» заметила и в кургане.  
автомобили они, конечно, не укра-
шают, зато помогают избавиться от 
снежных завалов. 

Кстати

За неделю ГИБДД выдала департа-
менту развития городского хозяй-
ства администрации Кургана  
12 предупреждений с требовани-
ем очистить дороги и улицы от сне-
га и наледи. За неисполнение 
предписаний составлены протоко-
лы, которые на днях рассмот рит 
мировой суд. В пресс-службе мэ-
рии Кургана сообщили, что за  
27—30 января с улиц вывезено око-
ло 2,5 тысячи тонн снега.
В конце прошлого года город-
ские власти уже штрафовали за 
подобные нарушения на 900 ты-
сяч рублей. 

фотофаКт

Учреждениям здравоохранения Свердловской области передали  
14 автомобилей скорой помощи. Среди них 12 полноприводных 
УАЗов, предназначенных для сельской местности, и два 
реанимобиля с максимальным набором медицинского 
оборудования, который используется для оказания экстренной 
помощи тяжело пострадавшим пациентам. Начиная с 2011 года  
в регион поступило 294 «скорых».

Цирк отремонтируют
СледИм За СИтуацИей

в Челябинске к саммиту ШоС-
2020 проведут полную рекон-
струкцию здания цирка и по-
строят новое общежитие для 
артистов. об этом договори-
лись губернатор региона Бо-
рис дубровский и руководи-
тель Росгосцирка дмитрий 
иванов.

как уже писала «РГ» («Цирк 
приехал» от 14.12 2016), челя-
бинцы собрали более 30 тысяч 
подписей, требуя обратить 
внимание на разрушающееся 
здание, «сарай в центре горо-
да», и, по всей видимости, были 
услышаны.  

— к саммитам ШоС и БРикС 
на достаточно компактном зе-
мельном участке вблизи набе-
режной реки Миасс появятся 
крупные объекты, включая 
конгресс-холл, гостиницу и 
медиа-центр. Это должно быть 

единое обновленное архитек-
турное пространство, — отме-
тил Борис дубровский.

Гендиректор Росгосцирка 
дмитрий иванов сообщил, что 
начало полной реконструкции 
цирка с заменой всего техноло-
гического оборудования наме-
чено на 2018 год.

— Мы планируем полностью 
обновить зрительный зал, уста-
новить новое световое и звуко-
вое оборудование, современ-
ную систему вентиляции и 
кондиционирования, отремон-
тировать технические помеще-
ния цирка, — пояснил дмитрий 
иванов.

кроме того, стало известно, 
что на месте старого здания 
гос тиницы для артистов по-
явится дорожная развязка, а 
новое построят ближе к цирку, 
вписав его в облик будущего 
циркового комплекса.

Михаил Пинкус, Челябинск

Грипп страшнее  
сибирской язвы
ЗдравоохраненИе

Почти во всех регионах УрФо 
превышен эпидпорог по грип-
пу и оРви, в некоторых горо-
дах объявлен карантин, за-
крыты группы в детских са-
дах и классы в школах. 

Сложная ситуация сложи-
лась в Ямало-Ненецком авто-
номном округе. На карантине 
четыре детских сада, школа в 
Надыме, интернат в красно-
селькупском районе и 46 клас-
сов по всему региону. По дан-
ным главы региона льного 
управления Роспотребнадзо-
ра людмилы Нечепуренко, от 
внебольничной пневмонии, 
возникшей после оРви, уже 
умерли семь человек.

— все они не были привиты 
от гриппа. Только прививка 
поможет избежать осложне-
ний. Помните, вакцинация 
спасает от смерти, — заявила 
руководитель надзорного ве-
домства.

вторую волну гриппа на 
Ямале ждут через 2—3 недели. 

ожидается, что это будет 
штамм вируса группы Б. в 
других регионах УрФо чаще 
всего в этом сезоне регистри-
руют штамм «гонконгского 
гриппа» а (Н3N2). 

в южноуральском Миассе 
скончалась женщина, кото-
рой постави ли предвари-
тельный диагноз оРви. об 
этом сообщал министр здра-
воохранения Челябинской 
области Сергей кремлев. од-
нако, как уточнили «РГ» в ре-
гиональном минздраве, диаг-
ноз оказался преждевремен-
ным. впоследствии выясни-
лось, что пациентка умерла 
от бронхиальной астмы. По 
информации Роспотребнад-
зора , в д ру г и х рег иона х 
УрФо умерших от оРви и 
гриппа нет.

Эпидемиологи говорят: все 
штаммы вируса гриппа, выяв-
ленные в Уральском округе, 
включены в вакцину, которой 
прививали перед началом 
эпидсезона. 

Майя керн, УрФо
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РепоРтаж

 Михаил Пинкус,  
Курганская область

Приглашение съездить на экскур-
сию на урановое производство боль-
шинство россиян расценило бы как 
розыгрыш или провокацию. А часть 
особо бдительных граждан еще и со-
общила бы о нем «куда следует». 
Только не зауральцы! Живя рядом с 
крупными месторождениями стра-
тегического сырья, они насторожен-
но следят за их освоением и хотят 
быть уверенными в завтрашнем 
дне, как никто другой.

— У меня крепкое хозяйство, рабо-
ты невпроворот, — рассказывает 
фермер из Звериноголовского райо-
на Курганской области Павел Пти-
цын. — Но, когда в сельсовете сказа-
ли, что намечается экскурсия на до-
бычу урана, я бросил все и сказал: 
«Записывайте, поеду». Столько вся-
ких разговоров идет про наш уран (в 
Звериноголовском районе располо-
жено еще не освоенное месторожде-
ние «Добровольное». — Прим. ред.), 
что решил своими глазами все уви-
деть. Да местных расспросить: не 
влияет ли на урожай соседство с 
предприятием? 

Теплый прием
Представители уранового хол-

динга встречают гостей в новой 
школе села Уксянского, в 10 киломе-
трах от ближайшего участка добы-
чи. Место выбрано не случайно. Со 
строительством учебного заведе-
ния помогали атомщики, а теперь 
они с удовольствием показывают 
просторные классы, оборудованные 
интерактивными досками и Интер-
нетом. Намек понятен: счастье — 
дело добровольное, а в данной ситу-
ации — дело за «Добровольным».

— Это 25 миллиардов рублей на-
логов, десятки миллионов вложений 
в социальные программы, развитие 
инфраструктуры — дорог, газоснаб-
жения, электричества, связи, — заги-
бает пальцы директор предприятия 
Николай Попонин. — Кроме того,  
400 новых рабочих мест с зарплатой 
в 40 тысяч рублей, вспомогательные 
производства, связанные с обслу-
живанием техники и персонала. 

Другими словами, не менее полуто-
ра тысяч обеспеченных семей.

— В безопасности производства 
вы сегодня убедитесь сами, — про-
должает разговор представитель 
холдинга Виктор Святецкий. — Ког-
да все организовано и работает пра-
вильно — это безопасно. Про уран 
могу все рассказать — я его через 
себя пропустил! Начинал когда-то в 
урановой шахте.

По словам Святецкого, использу-
емый в Зауралье метод подземного 
выщелачивания урана наиболее 
экологичен, поскольку залежи 

руды, которые за счет ее громадных 
объемов имеют высокий радиаци-
онный фон, остаются под землей, а 
на поверхность поднимается лишь 
металл, содержание которого в рас-
творе не превышает 20 миллиграм-
мов на литр.

Бассейн с двумя трубами
— А руку в эту водичку опустить 

можно? — задает вопрос один из экс-
курсантов перед бассейном, в кото-
рый с полукилометровой глубины 
выкачивается так называемый про-
дуктивный раствор. 

Радиационный фон на площадке, 
судя по показаниям дозиметра, ко-
леблется на уровне 0,14—0,15 микро-
зиверта (мкЗв) в час. Другими слова-
ми, не превышает показатели есте-
ственной радиации от солнечных 
лучей (0,1 до 0,3 мкЗв в час) и ниже 
уровня известного природной ради-
ацией гранита, который «фонит» на 
уровне 0,5 мкЗв в час. После того как 
атомщики объяснили, что нахо-
диться возле скважин гораздо безо-
паснее, чем в самолетах, где на высо-
те 10 тысяч метров уровень радиа-

ции увеличивается в сотни раз, на-
род явно осмелел и оживился.

— Можно даже нырнуть, но я бы не 
советовал, — отшучивается дозимет-
рист Александр Вдовин. — Это же 
хоть и слабый, но кислотный рас-
твор. К примеру, если на руке есть 
царапина или ранка, может слегка 
пощипать.

От скважины раствор по специ-
альному трубопроводу поступает 
на перерабатывающую установку, 
где уран выделяют с помощью  
ионообменных смол. А затем пере-
возят в главный производствен-

ный корпус предприятия, на кото-
ром металл отделяется от смолы и 
сушится готовая продукция — по-
рошковая суспензия урана ярко-
желтого цвета. Ее, в свою очередь, 
упаковывают в полиэтилен и по-
мещают в специальные герметич-
ные бочки.

У открытого контейнера с ура-
ном экскурсантов опять пришлось 
убеждать не брать порошок в руки. 
Желающим потрогать конечный и 
весьма недешевый продукт пред-
ставители предприятия предложи-
ли пощупать его через полиэтиле-
новую пленку. Присутствующих 
при этом журналистов от сомни-
тельного эксперимента, впрочем, 
отговаривать не пришлось. Кто-то 
пошутил, что с прилипшей к рукам 
урановой пылью вернуться самоле-
том в Москву не получится — аре-
стуют еще во время паспортного 
контроля в аэропорту. Однако са-
мые смелые порошок в руках все-
таки подержали.

— Мы сегодня идем на беспреце-
дентное нарушение пропускного ре-
жима, чтобы дать людям возмож-

ность увидеть производство изнут-
ри, поговорить с персоналом, на  
90 процентов состоящим из мест-
ных жителей, — все они прошли про-
фессиональную подготовку у нас в 
компании, — пояснил Виктор Свя-
тецкий. — И будем продолжать эту 
работу, пока в Зауралье есть хоть 
один сомневающийся в безопасно-
сти нашей деятельности. 

Попасть в струю
Общее мнение об освоении ново-

го месторождения высказал Фарид 
Валеев, житель Звериноголовки в 
пятом поколении. Он напомнил, что 
после того, как некогда крепкое село 
с населением в 12 тысяч человек в 
1962 году утратило статус райцент-
ра, люди стали разъезжаться и дела 
пришли в упадок. 

Сегодня во всем районе не более 
восьми тысяч жителей, в Звериного-
ловке — 3,5 тысячи. Здесь самый вы-
сокий в Зауралье уровень безрабо-
тицы. И нет даже дома культуры, а 
молодежь устраивает дискотеки под 
открытым небом — под  динамики 
автомобилей.

— Мы хорошо понимаем, что зна-
чит оказаться «не в струе», и готовы 
на все, чтобы снова в нее попасть. В 
район нужно вдохнуть новые силы, 
иначе скоро никого не останется. — 
считает Валеев. — Когда я ехал сюда, 
уже был готов голосовать «за». А 
сейчас голосую двумя руками. 

Иностранный агент
Пока далеко не все думают так 

же, сетуют на предприятии. В Зве-
риноголовке создана инициатив-
ная группа, выступающая против 
разработки «Добровольного»: ак-
тивисты опасаются, что добывае-
мый на глубине урановый раствор 
будет проходить через водоносные 
горизонты и попадать в питьевые 
источники, в том числе реку То-
бол. Этой версии придерживается 
и часть курганских экологов, от-

мечающих разную природу место-
рождений урана в Далматовском и 
Звериноголовском районах.

Однако прибывший на экскур-
сию член инициативной группы 
Андрей Шулятьев неожиданно при-
вел совершенно другие доводы. По 
его словам, занимающееся добы-
чей стратегического сырья подраз-
деление «Росатома» имеет двойни-
ка, зарегистрированного в Египте, 
а потому его можно отнести к ино-
странным агентам, работающим 
на НАТО.

— Если честно, даже не знаю, как 
к этому заявлению отнестись. Для 
меня как бывшего офицера Геншта-
ба Вооруженных сил оно прозвуча-
ло как оскорбление, — посетовал 
председатель совета директоров 
добывающего предприятия, гене-
рал-лейтенант в отставке Александр 
Бурутин. — Видимо, другие аргумен-
ты у экологов закончились. Пойми-
те, мы выполняем государственный 
заказ! 

— Сегодня во всем мире понима-
ют, что будущее за атомной отрас-
лью, — завершает разговор Виктор 
Святецкий. — Из добываемых в Ка-
захстане 23 тысяч тонн урана 18 по-
купает Китай — делает запасы. В Рос-
сии сегодня добывают не более трех 
тысяч тонн в год, из них около  
600 тонн в Зауралье. Чтобы не от-
стать, стране просто необходимо 
осваивать новые месторождения.

Сообщи, где трудно дышать
Челябинцы создадут карту города 
для контроля за смогом

В ЧЕляБИНСКЕ появилось мобильное приложение, позволяющее оперативно отмечать 
участки города с наиболее загрязненным воздухом. Оно доступно на сайте Smog2.ru. Там же 
дублируется карта Челябинска, на которую пользователи смогут наносить специальные от-
метки «Тут воняет». По мысли разработчиков, приложение поможет челябинцам лучше спла-
нировать свой досуг, а надзорным ведомствам — контролировать атмосферу над городом.

После того как атомщики объяснили, 
что находиться возле скважин 
гораздо безопаснее, чем в самолетах, 
народ явно осмелел 

Уран на ладони
В Зауралье водят экскурсии на участки добычи атомного сырья 

Александр Константинов, 
заместитель губернатора, 
директор департамента про-
мышленности, транспорта, 
связи и энергетики Курганской 
области: 

— В расширении добычи стратегиче-
ского сырья мы видим «точки роста» 
для развития экономики районов и, как 
следствие, всего региона. Освоение 
месторождений в Далматовском и Зве-
риноголовском районах должно дать 
толчок появлению новых производств. 
Надеемся в будущем включить их в пе-
речень территорий опережающего 
социально-экономи ческого развития 
с льготным налоговым режимом и дру-
гими преференциями для резидентов. 
Обсуждаем возможность строитель-
ства на территории Звериноголовско-
го района современного узла связи с 
широкополосным Интернетом и циф-
ровой телефонией.

КомменТАрИй

николай Афанасьев, 
руководитель инициативной 
группы, выступающей против 
освоения «Добровольного»: 

— Мы не против уранового холдинга — 
это предприятие высокой культуры 
производства.  Но мы уверены, что при-
меняемый им метод подземного выще-
лачивания урана неприменим именно 
у нас на месторождении из-за его гид-
рогеологических особенностей. 
В свое время по депутатскому запросу 
я получил материалы геологоразведки, 
проведенной в 90-х годах. Из них сле-
дует, что месторождение располагает-
ся в «…южной краевой части Тоболь-
ского артезианского бассейна» и ха-
рактеризуется высоконапорными 
грунтовыми водами, которые могут вы-
брасываться на поверхность при буре-
нии и проникать на другие водоносные 
горизонты. Есть очевидцы того, как во 
время геологоразведочных работ ра-
диоактивная вода начала фонтаниро-
вать из скважин и их не сразу смогли за-
глушить. Говорят, закачанный на рудо-
носный горизонт краситель спустя 
полгода обнаружили на водозаборных 
сооружениях Кургана в Тоболе. Одна-
ко представители предприятия эти 
факты отрицают и уверяют нас, что ме-
сторождение герметично законсерви-
ровано на глубине самой природой и 
утечка уранового раствора при добыче 
не произойдет.
Мы требуем: пусть для спокойствия 
людей это подтвердит независимая 
общественная экспертиза! Но нас не 
слышат. Сегодня в инициативную 
группу входит 11 человек. Мы не мо-
жем даже зарегистрироваться и со-
бирать подписи против освоения 
мес торождения. Суды не относят ре-
ферендум по этому вопросу к компе-
тенции местной власти. 

мненИе

Желающим потрогать порошковую 
суспензию урана ярко-желтого цвета 
представители холдинга предложили 
пощупать ее через пленку.
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Встреча для Вас

 Анатолий Меньшиков, Тюмень

«Будем жить!» — название повести 
Леонида Иванова, литератора, в не-
далеком прошлом бессменного соб-
кора «Труда». Действие произведе-
ния разворачивается в онкологиче-
ской клинике. Ежегодно — с 2011-го 
по 2016-й — повесть выходила в свет 
отдельной книжкой либо в сборни-
ках прозы автора. Из всех изданий 
только одно коммерческое (пару лет 
назад «Будем жить!» выпустило ека-
теринбургское «Баско», по его ини-
циативе автору присуждена литера-
турная премия УрФО). Прочие — 
спонсорские, не для продажи. Боль-
шая часть тиража разошлась по биб-
лиотекам. 

Со временем повесть получила 
второе название — «Палата 206». И 
вот, представьте, из сей палаты, где 
проходит граница между бытием и 
небытием, доносится задорный 
смех. Некоторые пациенты подобны 
не в меру расшалившимся подрост-
кам с отменным здоровьем. Читате-
ли недоумевают: «Веселье? Тут оно 
противоестественно!». Но те, кто 
побывал в таких палатах, не только 
принимают тон повествования, но и 
признательны автору за «целитель-
ную, ободряющую силу слова». По-
мимо сибиряков благодарные пись-
ма, звонки Иванов получал из дале-
ких регионов РФ, от граждан Казах-
стана, Белоруссии, Прибалтики, 
Польши. Леонид Кириллович не 
придумщик — онкологи оперирова-
ли его дважды, и взялся он за по-
весть, чтобы не дать пасть духом 
тем, кто близок к отчаянию.

Шутки уместны 
Леонид, как всегда, энергичен, не-

посредственен: врывается в каби-
нет, пожимает своей ручищей мою с 
такой силой, точно он, как и в юно-
сти, заправский сплавщик, а не ма-
стер пера. Выкладывает на стол па-
кет с пирожками: «Пообедать не 
успел. Подзаправимся?»

Хорошо, чай готов... В свое время, 
знаю, трое волонтеров во главе с вами 
привезли в областной онкодиспансер 
триста экземпляров двухтомника с 
«Будем жить!». Как восприняли вас 
пациенты?
Л е о н и д  и в а н о в: Со мной были колле-
га, которой также выпало испытание 
раком, и депутат облдумы Владимир 
Шарпатов — он помог издать книгу. О 
нем, Герое России, командире экипа-
жа Ил-76, все наслышаны: с товари-
щами совершил побег из афганского 
плена. Не терять самообладания даже 
в самый критический момент — вот 
что было важно донести до пациентов. 
Поначалу столкнулись с неприятием: 
люди погружены в свои мысли, трево-
ги. Лежат книги стопками у входа в 
конференц-зал, никому не нужны. 

— Чего смурные-то? — обращаюсь 
к собравшимся. — Понимаю, рак. Са-
мого здесь дважды оперировали.

Пересказываю пару забавных 
эпизодов из повести. Смотрю — отта-
яли больные, сменилось настроение. 
Разобрали книги. Одна женщина по-
дошла за автографом и спросила: «И 
впрямь здесь лечились? Можно по-

трогаю вас?» То есть во мне она уви-
дела своеобразный талисман.

Создавая художественный текст, вы 
ощущали себя в роли психотерапев-
та, использующего смех как основной 
инструмент? 
Л е о н и д  и в а н о в: Да, чтобы зарядить 
читателя позитивной энергией. 
Впасть в уныние, опустить руки — зна-
чит программировать себя на само-
уничтожение. Шутки уместны даже в 
отчаянной ситуации, смех — мощная 
психофизиологическая защита, он 
мобилизует внутренние резервы, 
способен спасти психику от срыва в 
момент невыносимой душевной боли. 
С какой целью Твардовский писал 
«Василия Теркина»? Очевидно, не 
столько для самовыражения, сколько 
для психологической поддержки бой-
цов. Как-то мне передали «спасибо» 
от тоболяка, для которого «Будем 

жить!» стала настольной книжкой. 
Сердечных отзывов много. Выходит, и 
я не зря старался.

Волков бояться — в школу  
не ходить

Некоторые детали биографии вологод-
ского паренька поражают. С третьего 
класса, утверждаете, в школу с охот-
ничьим ружьем ходили. Понятно, 
тайга, волки рыщут… Однако сложно 
представить малыша с длинноствол-
кой, да еще отстреливающего на се-
мейный обед дичь. Честное пионерское?
Л е о н и д  и в а н о в : Отец — лесничий, 
управляться с ружьем до школьной 
парты научил. В школу пошел с вось-

ми лет, так что в 3-м классе мне было 
десять. От кордона до школы четыре 
километра, идешь глухим лесом (зи-
мой — на лыжах), сопровождать неко-
му. Без оружия боязно. Отца потерял 
в 5-м классе. Случалось, все хозяй-
ство было на мне. Однажды мать пару 
месяцев на больничной койке прове-
ла. Корову дою, скотину кормлю, печ-
ку топлю.

Не сюсюкались с нами взрослые. 
Потому самостоятельными вырос-
ли. Сегодня не редкость встретить 
«ребенка», чей возраст 17, 20, 25 лет. 
Беда.

На обычных лыжах набегались в дет-
стве. В 58 лет на горные встали. За-
хотелось острых ощущений?
Л е о н и д  и в а н о в : Не исключаю, это 
компенсация нереализованного дет-
ского желания покататься с горки. 
Как только в Тюмени горнолыжную 
трассу открыли, сразу приспичило. 
Пристрастился. На скорости 60 кило-
метров в час эмоциональная разряд-
ка гарантирована.

Забыли про телефоны

И руль из рук не выпускаете — с колле-
гами по литературному ремеслу от-
правляетесь за сотни верст ради 
встреч с читателями. 
Л е о н и д  и в а н о в: При сидячей работе 
за два года намотал больше 40 тысяч 
километров — на машине, самолете, 
автобусе, теплоходе. С женой много 
путешествуем…. Расскажу о недавней 
поездке на Средний Урал — с приклю-
чениями и открытиями. 

На узком шоссе следую за больше-
грузом. Он, взметая облака снежной 
пыли, почти невидим. Из-за возник-
шей в один момент угрозы столкно-
вения с грузовиком выруливаю на 
обочину. Авто сползает по крутому 
склону, увязает в сугробе. Звоню 
спасателям: выручайте! Термометр 
показывает минус 24, салон остыва-
ет. Нас в машине двое. То один авто-
мобиль притормозит, то другой. Ви-
дят любопытствующие, что ДТП так 
себе, без трупов, едут дальше. Оста-
навливается навороченный «Мерсе-
дес». В нем тоже двое. Зовут к себе: 
«Грейтесь, мужики!» Знакомимся. 
Оказывается, крупные предприни-
матели из Златоуста. Держатся прос-
то, дружелюбны, на часы вырази-
тельно не смотрят — приютили на два 
часа, до прибытия спецтехники. Кто 

мы для них? Граждане случайные, 
бесполезные, так сказать. Что мы ча-
сто слышим из уст обывателей о биз-
несменах? Корыстные, аморальные, 
бездушные. Вот вам обратный при-
мер. 

А подались мы с товарищем в Не-
вьянск да Верхотурье. Накануне со-
звонились с уральцами, предложи-
ли: «Ежели не возражаете, устроим 
творческую встречу». В ответ обра-
дованно: давайте! В Невьянске, ока-
зывается, и не помнят, когда кто-
нибудь из писателей к ним жаловал. 
Библиотекари организовали радуш-
ный прием. Почти три часа в режиме 
«вопрос — ответ». 

В Верхотурье зашел в кафе пере-
кусить. За соседним столиком не-
знакомец. Взглянул на меня внима-

тельно, подошел: «Разрешите к вам 
перебраться?». Представился: «Гла-
ва города». Изумил: «Накануне чи-
тал ваши повести, рассказы». Пояс-
нил: «Надо же знать, что за гость». 
Польстил: «Вы мне близки по духу. 
И биографически мы в чем-то схо-
жи. На встрече буду непременно». 
Пришел, выступил, подивил знани-
ем современной литературы. Меж-
ду прочим, глава — бывший началь-
ник исправительной колонии. Два с 
половиной часа незаметно пролете-
ли. К сожалению, встретить начи-
танного руководителя муниципа-
литета — редкость.

А мэр-то использовал администра-
тивный ресурс.
Л е о н и д  и в а н о в: Да уж. Объясните, 
что за ресурс сработал в тюменском 
селе Тушнолобово. Это в Абатском 
районе. Мы, группа писателей, дума-
ли часок пообщаться с деревенскими 
в библиотеке. Приезжаем в услов-
ленный час, видим: объявление-
анонс висит, людей — нема. Нас про-
сят пройти в ДК: «Столько желаю-
щих!». Столько  — это около сотни 
сельчан разного возраста. Не отпус-
кали до позднего вечера, про телефо-
ны даже школьники забыли. Вывод 
напрашивается: ни Интернет, ни те-
левизор не заменят непосредствен-
ного человеческого контакта, ис-
креннего, доброжелательного диало-
га в камерной атмосфере.

Рак взяли в оборот
В Тюменской области снизилась 
смертность от онкозаболеваний

В 2016 ГОДУ в сибирском регионе благодаря профилактике и скринингу смертность от рака 
снизилась на 3,5 процента, составив 136 летальных случаев на 100 тысяч жителей региона. 
Свыше 55 процентов злокачественных новообразований выявлены на первой-второй ста-
диях. Самые распространенные онкозаболевания — рак кожи, трахеи, бронхов, легкого, а 
также молочной железы.

Впасть в уныние — 
значит 
программировать 
себя на 
самоуничтожение. 
Смех способен 
спасти психику 
от срыва в момент 
невыносимой 
душевной боли

Из палаты доносится смех
Даже на границе бытия и небытия не предавайтесь отчаянию,  
призывает тюменский писатель
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Леонид Иванов: Одна женщина 
подошла за автографом и спросила: 
«И впрямь здесь лечились? Можно 
потрогаю вас?»

КлючеВой Вопрос

Леонид Кириллович, как вы справились с черными думами после оглашения 
страшного диагноза?
Л е о н и д и в а н о в: Не допускал их к себе. Врач сказал, сколько еще лет мне от-
пущено. Ладно, размышляю, постараюсь сей срок использовать с макси-
мальным КПД. Операция, трое суток в реанимации, на четвертые — в об-
щей палате. Как собкор «Труда» я на больничном. Но, помимо того, редак-
тирую региональный выпуск газеты. Заменить некому. Боком, чтобы 
трубки-шланги не мешали, примостился возле тумбочки с ноутбуком. 
Трудотерапия. Некогда дурным мыслям предаваться, жалеть себя.

Спустя энный период повторно нутро разрезали. Сняли швы, и уже на 
следующий день мы с женой махнули на Вологодчину. Безрассудно, ска-
жете. Понимаете, в чем дело. Моя журналистская биография начиналась 
в районной газете, где я попал в удивительно творческую атмосферу — 
шестеро тогдашних коллег впоследствии стали профессиональными пи-
сателями. У газеты юбилей. Она мне дорога. Как не поздравить, не оку-
нуться в былое. Ну и, конечно, посетить могилы близких. Родина!

спраВКа «рГ»

Леонид Иванов родился в семье 
финнов, сосланных в Вологодский 
край накануне советско-финской 
войны. Литературный дар, похоже, 
ему передался от прадеда, перево-
дившего на финский художествен-
ные произведения с шести языков. 
После 8-го класса ушел в сплавщики 
леса, в 17 лет его приняли в штат рай-
онной газеты. Дипломированный 
филолог, выпускник отделения жур-
налистики Высшей партшколы. Де-
путат Всемирного парламента фин-
нов зарубежья, заслуженный работ-
ник культуры РФ, лауреат всерос-
сийских и международных литера-
турных премий, ответственный сек-
ретарь областной организации Со-
юза писателей России.
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Должника поймали в соцсети

Фортуна улыбнулась
Уралец выиграл в новогодней лоте-
рее свыше 400 тысяч рублей

Житель Режа Свердловской области Андрей Маньков стал победителем новогоднего тиража 
государственной лотереи. Сумма его выигрыша — 428 992 рубля. Как рассказал сам Андрей, 
билеты в качестве новогоднего подарка он купил всей семье. «Результаты попросил проверить 
брата, он и сообщил мне радостную новость», — вспоминает счастливчик. Андрей увлекается 
мотокроссом и мечтает о новом мотоцикле. Выигрыш приблизит исполнение его мечты.

Дрон атаковал зрителей

ЧП

Серьезную травму руки от «на-
падения» квадрокоптера полу-
чила жительница екатеринбур-
га на презентации фильма 
«Притяжение». летающий над 
толпой беспилотник внезапно 
сменил направление и врезался  
в находившуюся среди зрите-
лей Наталью тапиша.

— лопасти дрона дважды про-
шлись по кисти руки и сильно 
порезали палец. Осмотревший 
рану врач в травмпункте ска-
зал, что мне повезло: если бы 
квадрокоптер пролетел чуть 
выше, могла лишиться и глаза, 
— рассказала пострадавшая.

Как выяснилось, запустить 
перед премьерой блокбастера 
летающего робота решила 
фирма-организатор презента-
ции. Дрон должен был кружить 
над толпой и доставлять на лен-
точке призы зрителям, побе-
дившим в викторинах. Но в 
один момент за коробочкой с 
подарком потянулся любозна-
тельный ребенок. Школьник 
дернул за ленточку, и машина 
тут же сменила траекторию.

— К сожалению, мы не все 
предусмотрели, хотя  у нас было 
разрешение на полет квадро-
коптера в закрытом помеще-
нии. Накануне мероприятия 
мы даже провели тестовый по-
лет дрона. Но все испортил слу-
чай, — написала в соцсети пиар-
менеджер компании в екате-
ринбурге Ольга Задворьева.

Наталия тапиша уже обра-
тилась с заявлением в полицию, 
поскольку организаторы празд-

ника отказались выплачивать 
компенсацию за травму.

— Я считаю, что имею право 
получить сумму, адекватную 
медицинским расходам на ле-
чение раны и коррекцию руб-
цов. У меня годовалый ребенок. 
Наверное, придется пригла-
шать няню, потому что я одной 
рукой даже памперс сменить не 
могу. Пока буду делать перевяз-
ки, а потом хотелось бы убрать 
шрамы. Я певица, и в такой изу-
родованной руке очень некра-
сиво держать микрофон, — при-
зналась Наталья тапиша.

Прокуратура Свердловской 
области намерена провести 
проверку инцидента с дроном, 
правда, могут возникнуть 
сложности, ведь ЧП произо-
шло в помещении. В России 
громких историй, связанных с 
авариями беспилотников, не 
так много. Самая нашумевшая 
— суд над предпринимателем, 
оштрафованным на 50 тысяч 
за доставку пиццы по воздуху. 
ему удалось оспорить реше-
ние суда, сославшись на то, что 
наше законодательство не ре-
гулирует коммерческое ис-
пользование  дронов. После 
этого в РФ приняли закон, ре-
гламентирующий полеты бес-
пилотников массой более 250 
граммов. Контролирует их Ро-
савиация, но только на откры-
том пространстве.

Светлана Добрынина, 
Свердловская область

Приставы

любопытный способ вернуть иму-
щество, которое должник предпо-
чел спрятать, нашла судебный при-
став Анна К. из Каменска-Ураль-
ского. Владелица арестованной 
«лады» двенадцатой модели задол-
жала банку более 200 тысяч рублей, 
но вместо того чтобы хранить авто 
до момента реализации, передала 
его знакомому, а приставам решила 
об этом не сообщать. 

— На вопросы о том, где находит-
ся автомобиль, должница всякий 
раз придумывала небылицы, — рас-

сказали в пресс-службе УССП по 
Свердловской области. — Это не 
могло не натолкнуть пристава на 
мысль о причастности женщины к 
исчезновению машины.

Анна К. решила разыскать авто. 
Она выяснила в ГиБДД, выписывали 
ли водителю автомобиля штрафы за 
нарушения. Оказалось, машину не-
сколько раз останавливали в Верх-
ней Салде. Сотрудники Госавтоин-
спекции поделились информацией о 
водителе. С ним Анна и попыталась 
познакомиться «Вконтакте». 

— Я создала фейковую страничку. 
Поставила на «аватарку» красивую 

фотографию и стала «лайкать» фо-
тографии молодого человека, кото-
рому, судя по профилю, было 19 лет. 
Потихоньку стали общаться, — рас-
сказала «РГ» судебный пристав. — 
Договорились увидеться под пред-
логом осмотра машины: якобы я со-
бираюсь купить такую же.  

В назначенный день Анна и ее кол-
лега приехали в Верхнюю Салду. 
Для молодого человека встреча 
обернулась разочарованием: при-
ставы заявили, что покупать авто-
мобиль  не собираются, а изымут 
его на законном основании. По сло-
вам Анны, на неожиданную новость 
парень отреагировал спокойно, про-
тестовать и сопротивляться не стал. 
В итоге «ладу» отправили на ответ-
хранение. Сейчас, по информации 
сотрудников УФССП, решается во-
прос о возбуждении против владе-
лицы машины уголовного дела по 
статье 312 УК РФ (незаконные дей-
ствия в отношении имущества, под-
вергнутого описи или аресту либо 
подлежащего конфискации).

Майя Керн,  
екатеринбург

между тем

Новость о находчивой девушке-приставе всколыхнула Интернет. Одни писали в 
комментариях слова одобрения и восхищения, другие порицали. Например, 
Дмитрий Иванов из Ростова-на-Дону поддержал  Анну: «В борьбе с преступно-
стью все средства хороши». Однако большинство пользователей отреагирова-
ло негативно. Так, Ольга пишет: « Недопустимо, чтобы лица, представляющие го-
сударство, так себя вели». Как бы то ни было, служба судебных приставов дела-
ет акцент на том, что никаких писаных законов служащая не нарушила. А как от-
носиться к такой практике, каждый решает сам. Подвела итог дискуссии Ната-
лья из Санкт-Петербурга: «Да уж, розыгрыш удался. Вроде и справедливость 
восторжествовала, но одно ясно: обмана в соцсетях хватает».

фотофакт

Екатеринбург вслед за Санкт-Петербургом, Ростовом-на-Дону, Сочи и 
Казанью начал отсчет 500 дней до чемпионата мира по футболу-2018. 
Символическую стелу и часы установили в Историческом сквере 
среднеуральской столицы. На стеле изображен главный трофей мундиаля 
и герб города, принимающего соревнования. Часы оснащены цифровым 
таймером с календарем, в их корпус встроен Wi-Fi-роутер и фотокамера.

т
А

т
ь

Я
Н

А
 А

Н
Д

Р
е

е
В

А

Росавиация регулирует 
использование квадрокоптеров 
только на открытом пространстве.

Белинка  
принимает читателей
Завершился капремонт  
Свердловской областной библиотеки

событие

 Ксения Дубичева, Екатеринбург

Не прошло и десяти лет, как в ека-
теринбурге наконец-то сдали куль-
турный долгострой: после капре-
монта и реконструкции открылась 
старейшая и крупнейшая на Урале 
библиотека имени Белинского.
исторический корпус Белинки по 

требованию пожарных закрыли в 
2007 году, читателям оставили 
только пристрой.

Возведенное в 1960 году здание — 
памятник истории и архитектуры — 
нуждалось в незамедлительном ре-
монте: отказывала электропровод-
ка, на головы читателей сыпалась 
штукатурка, разваливалась штуч-
ная, специально для этой библиоте-
ки созданная, мебель. Капремонт 

предполагалось завершить к полу-
вековому юбилею главного корпуса 
«книжкина дома». С тех пор меня-
лись губернаторы, министры куль-
туры, директора библиотеки, бан-
кротились подрядчики. Ремонт пре-
вратился в затянувшуюся унылую 
историю.

«Почему наша библиотека в раз-
рухе? — интересовались свердловча-
не. — Посмотрите на тюмень, там в 
библиотеку на экскурсии ходят». 
«Ограниченное бюджетное финан-
сирование», — отвечал очередной 
министр. Открытие Белинки регу-
лярно переносили: на 2014-й — 115-й 
день рождения библиотеки, на Год 
культуры, Год литературы. Но ни 
одна из круглых дат не оказалась 
счастливой для книгохранилища. 
Ремонт продвигался, что называет-
ся, в год по чайной ложке.

Павел креков, 
замгубернатора Свердловской 
области: 

— Открытие основного здания библио-
теки имени Белинского — по-настоя-
щему значимое событие для региона. 
Проделана масштабная работа: восста-
новлена историческая лепнина и дере-
вянные антресоли в читальных залах, 
заменены уникальные декоративные 
панели на стенах, паркетные и мозаич-

ные полы. Проложены сотни метров се-
тей, особое внимание уделено пожар-
ной и антитеррористической защищен-
ности. Белинка — памятник архитекту-
ры, поэтому каждое изменение в проек-
те, любая новация, призванная сделать 
библиотеку более современным 
информационно-образовательным 
центром, требовала дополнительных 
согласований, а значит, и времени. Но 
полученный результат, безусловно, сто-
ит приложенных усилий.

комментарий

В Белинке восстановлены историческая 
лепнина и деревянные антресоли в 
читальных залах.
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